

60 000 habitants qui sont devenus aujourd'hui, tant au Canada qu'aux Etats-Unis, 3 000 000. Certes, les Canadiens-Français, en se multipliant ainsi, et en sauvant du naufrage en dépit d'assauts répétés, leur langue et leur religion, ont fait preuve d'une merveilleuse endurance. C'est une noble et grande action qu'ils ont accomplie, en défendant leur nationalité; et l'émotion s'empare de nos âmes quand nous relisons leur histoire. Au surplus, tout en restant français, nos ancêtres, fidèles au serment donné, conservent le Canada à la couronne britannique chaque fois que des canons anglo-saxons sont braqués sous les murs de Québec. C'est encore avec un sentiment d'orgueil, qu'après la guerre, nous voyons surgir de nos débats politiques des hommes dont le talent, l'éloquence et le patriotisme sont pour les générations actuelles une bonne leçon d'initiative courageuse et de persévérante énergie. Nos pères n'étaient pas seulement bons pour offrir leur poitrine aux balles de l'ennemi; ils croyaient avoir conquis le droit de parler au nom de leurs compatriotes, pour défendre les droits sacrés qui devaient servir de protection au faible contre le plus fort. Volontiers ils se levaient avec Morin, qui semble pourtant personnifier la modération, pour demander alors "si nous serons gouvernés conformément aux lois et aux droits de